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社会福祉法人 川崎市社会福祉協議会

141倍・890日間・170億2千万円
数字から見えてくる特例貸付のリアル
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友だち募集中！

Case 01 Case 02 Case 03 Case 04

ななふくLINEスタンプ
買ってね！友だち登録はカンタン！

QRコード読み取り▶▶▶▶

IDを検索▶▶ ＠565orllz

〒211-0053 川崎市中原区上小田中6-22-5 川崎市総合福祉センター内

TEL 044-739-8710（代）

FAX 044-739-8737

E-MAIL info@csw-kawasaki.or.jp

HP  http://www.csw-kawasaki.or.jp/

社会福祉法人川崎市社会福祉協議会

武蔵中原駅

連絡通路

JR南武線

富士通

南武沿線道路

中
原
街
道

至
川
崎

至
立
川

エポックなかはら
川崎市総合福祉センター

アクセス　JR南武線「武蔵中原」駅　徒歩１分

令和4年 9月発行

外国籍・減収 ひとり親世帯 高齢者・失業 住居喪失

［全24種］

コロナ禍
川崎市社協の
活動報告

相談件数13万件の中からマンガで見る対応のリアル

Interview
コロナ禍の890日、現場のリアル

Support
コロナ禍での市社協の様 な々支援

Q&A
相談員の本音…

Message
困った時に頼られる社協へ

川崎市社協キャラクター
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申請の流れ

　「生活福祉資金」は、資金の貸付と相談支援を通して、低所得者、障害者、高齢者の方が安定した生活

を送れることを目的としています。

　その生活福祉資金の中の、緊急小口資金と総合支援資金の“特例”貸付ということで、新型コロナウイルス

の影響を受けた方には要件等が緩和され、都道府県の社会福祉協議会が実施、川崎市各区の社会福祉協議

会が受付窓口として対応を行いました。

制度概要（受付期間：令和2年3月25日～令和4年9月30日 ※令和4年8月9日現在）

141倍

170億2千万円

890日間

新型コロナウイルスによる市民生活への
影響は大きく、貸付件数は141倍にもなりました

特例貸付の期間は、複数回の延長により2年半近くになりました

川崎市の貸付金額合計は17,016,416,000円(R4.6月末現在)
その約1／4は川崎区の方への貸付でした

生活保護

住居確保給付金

令和元年度 3,354件→令和2年度 3,359件＝ほぼ同数

令和元年度 199件→令和2年度 4,473件＝22.５倍

「生活福祉資金 特例貸付」とは 令和元年度 令和2年度

179件

Data
数字から見えてくる特例貸付のリアル
新型コロナウイルスの感染者数の増加とともに、
人々の不安が高まっている最中に受付が始まった「生活福祉資金 特例貸付」。
外出自粛、休校、飲食店の営業自粛、イベントの中止…、
さまざまな理由により収入が減少した世帯を対象にした制度です。
関連するデータを紐解くと、新型コロナウイルスの影響がいかに甚大であるかが見えてきます。
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緊急事態宣言期間

総合支援資金 再貸付

総合支援資金 延長貸付

総合支援資金 初回
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25,251件

生活にお困りの方
申請書類作成 書類確認 審 査

各区社会福祉協議会 神奈川県
社会福祉協議会

緊急小口資金
貸　付　額：20万円以内
据置期間：1年以内
償還期間：2年以内
そ　の　他：無利子、保証人不要

総合支援資金
貸　付　額：単身世帯／月15万円以内　2人以上世帯／月20万円以内
貸付期間：3か月以内
据置期間：1年以内
償還期間：10年以内
そ　の　他：無利子、保証人不要
※一時的に、延長貸付、再貸付を実施（3ページのグラフ参照）

「生活保護」にいたる前に、「生活福祉資金 特例貸付」と
「住居確保給付金」が市民生活を下支えしたことがわかります

貸付決定・送金

送金までの期間の目安
緊急小口資金：約2週間　総合支援資金：約4週間

（神奈川県の場合）

特例貸付 申請件数の推移(R2.3.25～R4.8.31)

貸付金額7区割合

※労働金庫と郵便局が緊急小口資金の受付をした時期もあります。

※申請書は神奈川県社会福祉協議会のホームページからダウンロードするか、区社会福祉協議会の窓口で配布。区社会福祉協議会から郵送も実施しました。

※申請については、当初は面談で実施していましたが、手続きの簡素化、対応の迅速化、感染拡大防止を目的に基本は郵送での申し込みとなっています。

※償還時において、なお所得の減少が続く住民税非課税世帯の償還を免除できることになっています。
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こんな対応をしました

Cases

こんな対応をしました

区役所とも連携して支援
面談時に子育てについての相談を受けた場合、
必要な情報を提供できる区役所の「地域みま
もり支援センター」や「児童家庭支援センター」
に依頼し支援に繋げました。
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ス

家賃
２か月分が

払えない！

外国籍で家賃が払えず困っている家庭への支援
3人世帯／外国籍50代父、30代母、1歳の娘

緊急小口資金と総合支援資金の申請をサポートしたほか、住居確保給付金についても説明を行い「だいJOB センター

（川崎市生活自立・仕事相談センター）」の連絡先を紹介。送金されるまでの間は社協が食糧支援を実施しました。また

保証会社から家賃の支払いを強く求められていたため、職員が電話で待ってもらうよう交渉し、認めてもらえました。

新型コロナウイルスの影響で失業に追い込まれた母親が、郵送で申請を行ったケース。娘の所属欄に「学費が払えず

休学中」の記載があるのを見つけた職員が連絡して面談。学費が払えるまで学校に来るのを認められず、子どもも意欲

を失っている状況だとわかり、話し合いの上、生活福祉資金の「教育支援資金」の申請を行いました。
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Case 01
ひとり親世帯で教育に関する支援
2人世帯／50代母、高校生の娘

Case 02

こ
こ
も
ポ
イ
ン
ト

相談件数13万件の中からマンガで見る対応のリアル

こ
こ
も
ポ
イ
ン
ト

20か国以上の国籍の方から申請
川崎市には約130か国の国籍の方が住んでおり、
申請でも外国籍の方が多いのが特徴でした。
英語の説明資料を職員が独自で作成し、翻
訳機を使用するなど、工夫して対応しました。

家賃補助の給付金も活用
新型コロナウイルスの影響で減収し、家賃の
支払いが厳しくなった世帯は多くあります。特
例で対応している家賃補助のための「住居確
保給付金」と連携しながら支援を行いました。

郵送では見えない問題も
特例貸付の開始当初は面談のみでしたが、
すぐに郵送による申請に変更となりました。
対応がスムーズになった一方、世帯の潜在的
な課題が見えにくくなった部分もありました。
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こんな対応をしました こんな対応をしました
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Cases
相談件数13万件の中からマンガで見る対応のリアル

失業した一人暮らしの高齢者への支援
単身世帯／70代男性
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Case 03

アルバイトを解雇された高齢者。からだの調子が悪く、生活に不安を感じていたため、高齢者の相談窓口である「地域

包括支援センター」の職員に同席してもらい、生活面での支援を依頼しました。また、仕事が見つかりそうにないため、

行政の生活保護の担当者に申請の対応を依頼することにしました。

憔悴しきった状態で来所したのは金曜日の午後５時。食事も摂っていなかったため、飲み物を渡し状況を聞き取りまし

た。失業し家賃が払えず住居がない状態とのこと。翌日の土曜日は関係機関も開いていないため、急ぎ住まいの支援

の手配をしましたが、結果的には利用されませんでした。

住居を喪失した女性への支援
単身世帯／30代女性

Case 04

高齢者の収入源にも影響
高齢者の方で、年金だけでは生活ができず、
アルバイトなどの就労収入をあわせて生活を
している方が多くいます。新型コロナはそのよ
うな方の生活にも大きな影響を及ぼしました。

再就職も支援
失業した方については、「ハローワーク」や「だい
JOBセンター」の就労支援の紹介をおこない
ます。それでも再就職が難しそうな場合には、
行政の生活保護を案内して対応をしました。

制度利用の広報が課題
制度利用への抵抗感から、生活がギリギリに
なるまで関係機関に相談をしない世帯は多く
あります。今回のケースもタイミングが早ければ、
ここまで追い詰められなかったかもしれません。

失業者が増加
神奈川県の失業者は令和２年は14.8万人で
す。また、完全失業率については令和元年
は2.1％でしたが、令和３年は3.0％と増加
しています。（労働力調査より）
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Interview

Q&A

事務局長に就任してすぐに、
コロナ感染予防の対応

　まず、数少ない職員が感染した場

合、クラスターが起きれば窓口を閉

じるということになってしまうので、

それは絶対に避けなければいけない

と思いました。マスクもフェイスシー

ルドも品薄という状況でしたが、た

またま知り合いに、学生支援や福祉

関連の人のためのフェイスシールド

を作っている人がいたので発注がで

きました。

　また、幸区役所でビニールクロス

のスタンドを作っているのを見かけ

て、区役所にお願いして同じように

作ってもらいました。家にあった大

きなビニール袋を窓口に貼って対応

したこともありました。

　期間がどのくらいになるのかも全

くわからない中で他の区の状況、職

員の様子を見ながら、その場その場

で対応していきました。

　この点は、過去に新型インフルエ

職員が不足する中
自らも予約の電話対応も

　貸付担当は嘱託職員と異動してき

たばかりの職員2名だけだったので、

相談件数が大幅に増えたときに対応

しきれなくなります。そこで、ほか

の職員も連携して対応するようにし

て、相談対応できる体制を整えました。

　ただ、それでも人手が足りず1日何

十件、多ければ何百件と受付票が溜

まっていきますから、私も申込者一人

ひとりに電話連絡をして、予約の順

番整理をしていました。

　やはりコロナで収入が減って、生

活に困って申請に来ているわけです

から、そういった方に1日も早くお届

けしたいという気持ちがありました。

　この経験を経て、今後は、事実と

して起きたことを、ひとつひとつ検

証する必要があると思っています。

この業務は次回どうあるべきか、ま

た震災や水害でどう活かすかという

ことも考えていきたいです。

大 竹　薫

窓口を止めないために
職員の感染予防を徹底

業務でも精神面でも
区の職員の負担を減らしたい

Kaoru Otake

ンザを体験したことがある組織とし

てマスクや消毒用アルコールなどの

備蓄があれば、もっとスムーズだっ

たのではないかと考えています。

感染への不安を抱えて
対応した職員に感謝したい

　申請対応は面談になるので、職員

には申し訳ないのですが、なるべく

出勤してもらっていました。調整が

できる部署は在宅勤務にして、少し

でも密度を減らすような工夫はしてい

ました。

　結果的に、コロナ感染者が一人も

出なかったのは、職員が自らマスク

着用、手指消毒を徹底して、健康管

理もしっかりとしていたからだと思い

ます。後から郵送で対応可能となっ

たのですが、それでも無症状であれ

ば濃厚接触者の方でも、相談に来所

される方もいたと聞きました。

　大きな不安の中、幸区では4,500

件ほどの申請に対応してもらい、職

員には感謝しています。

業務が円滑になるよう
意見を取りまとめる
　日を追うごとに相談件数が増えて、

本当に大変な中で、区社協の業務

が少しでも円滑に進むように、職員

の意見を聞き取って県社協や特例

貸付に関係のある各機関と調整を

していました。

　最初の頃は、電話が鳴りっぱなし

の区社協に対して、電話で状況確認

を行うことも気が引けました。ただ、

もっと早い時点で聞き取りをして、

人員不足の対応などができればよ

かったのではと思っています。

　応援要請の声が上がった際に、私

は内部に必要性を理解してもらえる

計画的に進められない上、たびたび

制度の変更があり、時間がない中で

即時に調整し進めるのが大変ではあ

りましたが、区社協の担当者はもっ

と大変だったかと思います。

　そのような状況の中、区によって

意見が違っても、お互いに理解し合

い、前向きに検討してくれました。

一方で県社協の大変さも同じ職員と

して感じることも多々ありました。ま

た、横浜市や相模原市の社協の同じ

立場にいる職員と情報交換をして、

課題に向き合うことができました。

そういった良いメンバーに囲まれて、

みなさんの支えで仕事ができていた

と実感しています。

ように説明したつもりでしたが、現

場の温度感が伝わりきらず、希望ど

おりにできない部分がありました。

一時的に人員派遣はできましたが、

もっと区社協に寄り添った良い方法

があったのでは、と今でも考えてし

まいます。

　また、区社協から市社協に来た職

員が、「こんな風にいつもと違う場所

に来るだけでも気分転換になってい

い」と言っていて、業務の軽減はもちろ

んですが、精神的にもフォローがで

きればよかったと思います。

周囲の支えがあったからこそ
対応ができた
　申請受付期間が何度も延長になり、

Q.特例貸付で特に大変だったことを教えてください
　同じような相談でも一人ひとり違うので、相談件数が増
えた分、対応に時間がかかってしまいました。外国籍の方
も多く、日本語がわかる方と一緒に来ていただくようお願
いしましたが意思疎通が難しい場面もありました。
　また、相談室が１つしかなく、スペースがないのも困りま
した。途中から会議室にパーテーションを作り、共有ス
ペースを待合場所にするなどして、対応していました。

Q.どのような相談者がいらっしゃいましたか？
　最初はやはりコロナの影響を大きく受けた、飲食店の
方、その次にイベント関連のお仕事の方が多くいらっしゃ
いました。そのあとからは、タクシー運転手の方や、日給で
働いている方などが増えたという印象です。コロナの影響
が広がっていくのを感じました。

Q.コロナ感染はどのように気をつけられていましたか？
　まだわからないことが多く、とにかく怖くて、面談のたび
にテーブルや仕切りを消毒していました。郵送に切り替
わって多少は安心しましたが、封を開ける際にも不安だっ
たので注意をしていました。

Q.対応でよかった部分はどこでしょうか？
　緊急事態宣言が出て、比較的早い段階で郵送に切り
替えることができたのはよかったと思っています。ただ、コ
ロナ禍で通常どおりに郵送されず、申請者の方をお待た
せしてしまうという場面もありました。また、封筒が足りない
など最初は混乱もありましたが、それでもすべて面接する
よりもスムーズな対応ができるようになりました。

Q.課題として感じたことはありますか？
　現状の特例貸付については、多くの困っている方が利
用しやすいものになっています。ただ、この特例の終了後
も、困っている方自体が大幅に減るというわけではないの
で、今後相談に来られた方にどのように対応していけるの
かが課題になると思っています。

社会福祉法人 川崎市社会福祉協議会
川崎市幸区社会福祉協議会
事務局長

織 田 め ぐ み
Megumi Oda 
社会福祉法人 川崎市社会福祉協議会
施設事業部施設事業推進課 課長
（令和3年度まで福祉部地域推進課）

新型コロナウイルスが猛威を振るい日本だけでなく世界中で大きな混乱が続く中、
川崎市や各区の社会福祉協議会の職員たちは特例貸付の対応に奔走しました。
「困っている市民にいち早く貸付を行いたい」という強い想いの一方で
「自分たちが感染するかもしれない」という怖さも当然あります。
そのような状況の中で、何を行い、何を感じたのか。
特例貸付の現場に立った職員たちに話を聞きました。

相談員の本音…

コロナ禍の890日、現場のリアル

8 9

市民に一番近い立場で対応している相談員に、
実感していることを聞いてみました。



　当初は、面談により生活状況を把握することが
できましたが、郵送での申請が始まってからは、
面談をする機会が減り、申請者が抱えている複
合的な課題を把握することが難しくなりました。
今後、返済に関する相談が多くなることが予想さ
れますので、寄り添いながら考えていきたいです。

　多くの方に、早いタイミングで、分かりやすい
内容で現状を伝えることを目指して作成しまし
た。制度や組織、そして新型コロナウイルスの縛
りにより、できなかったことも沢山ありますが、市
民生活に与えた影響と、今後の支援の在り方に
ついて考えるきっかけとなることを願います。

　特例貸付開始と同時に担当になった当初は、
業務に追われ、終わりも見えず、自分が感染する
ことへの心配もあり不安な毎日でしたが、貸付を
利用された方からの温かい言葉や周りの職員の
フォローに助けられました。今後も寄り添った支
援ができるよう努力していきます。

　特例貸付や食糧支援など、「いま」の困りごとへ
の支援が中心でしたが、家族や地域とのつながり
の希薄化や母子世帯、外国籍の方への無理解・
無関心が多くあると感じました。今後「みらい」に
向けて、社協が大切にしてきたつながりづくりや
福祉教育をより推進していきたいと考えています。

Message

　川崎市社会福祉協議会では、市内の社会福祉法人（施設）と連携し、地

域の方や企業、社会福祉施設から提供いただいた食糧を、相談機関を通じて、

新型コロナウイルス感染症の影響をはじめ、様々な理由で生活にお困りの

方に対し、配布をしています。特例貸付申請者の生活支援にも活用されま

した。

　同様の取組が各区でも独自で実施され、支援の輪が広がっています。

困った時に頼られる社協へ

特例貸付見せる・伝えるプロジェクトチームから

Support
川崎市社会福祉協議会では、コロナ禍において
特例貸付以外にも多くの新しい支援事業を実施しました。
その中から、いくつかの事業を紹介します。

新型コロナウイルスの影響で多くの方が生活に困る一方で、支援をしたいという

住民、企業からの声も多く届きました。ひとつひとつの声をネットワークという形にして、

支援の輪を広げることが社会福祉協議会の役割だと考えています。

コロナ禍での市社協の様 な々支援

食糧支援かわさき

クリスマスケーキ配布事業
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　川崎市高津区社会福祉協議会では、区内の民生委員児童委員協議会をは

じめ、多くの団体や個人の方々から寄せられた寄付金を財源として食糧支

援を実施しています。令和3年12月、事業の一環として、区社会福祉協議

会会長の発案で、高津第三地区民生委員児童委員協議会をはじめ区民の

方々からの寄付金をもとに新型コロナウイルスの影響により経済的に困窮し

ている小学生以下の子どもがいる世帯にクリスマスケーキを配布しました。

　川崎市社会福祉協議会では、桐光学園高校に通う女子生徒３人組から寄

せられた「コロナで困っている女性を支援したい」という気持ちを実現させる

べく、NECプロボノ倶楽部と協働により、高校生の取組を支援。相談コーナー

や親子で遊べるコーナーを設けた食糧配布イベントを令和4年5月19日に開

催しました。

　実施にあたっては、多くの市民、企業、施設などの協力をいただきました。

桐光学園女子高生３人組による「コロナで困っている女性を支援しよう」イベント

　全世界で新型コロナウイルス感染症が蔓延し、人々の生活を取り巻く環境は大きく変化しています。
　このような環境下において、本会では第5期地域福祉活動推進計画の目標である「みんなで支え
合い ともに安心して その人らしく暮らせる 川崎のまちづくり」に向けて、地域に根差した事業を着実
に遂行しており、従来とは異にする特例貸付の受付や緊急的な食糧支援といった様々な即応的な
支援を積極的に実施してきました。
　今後は生活困窮者が抱える生きづらさの背景にある課題にもしっかりと目を向けながら、社会福祉
協議会の特性を活かして、住民視点の事業を実施してまいります。

　新型コロナウイルス感染症の影響は、多くの住民の生活を一変させました。
　本会では、２年前の春に生活福祉資金特例貸付の窓口を開設して、多くの生活困窮者の方 と々面
談を実施するとともに、早急な生活再建に向けて丁寧かつ真摯な対応を心掛けてきました。
　この冊子に記載したのは一部の事例ですが、複雑で複合的な課題を抱えている方々にしっかりと
向き合い、その要望に応えられているのか審念熟慮してきました。
　今、本会に期待されているのは、住民の課題を正確に認識・把握する力と、課題に対して様々な
側面から的確に対応していくプロフェッショナルとしての力であります。「何か困ったことがあったら
市区社協に相談を…」をスローガンに、今後も地域福祉の向上を目指して取り組んでまいります。

川崎市社会福祉協議会 会長　浮岳  堯仁

川崎市社会福祉協議会 常務理事　邉見  洋之

実績：112世帯に支援を実施

川崎市社協：小田 川崎市社協：西田

実績：来場した70世帯150名に支援を実施

実績：2年間で20,000品以上の食糧寄付、約3,000世帯を支援
その他、洗剤やシャンプー等の日用品も必要に応じて配布

中原区社協：高橋 幸区社協：田中

編集後記


